
晨报讯（见习记者 周凯
楠沈道远）“你看，这个打火
机是电饭锅样儿的，这个是草
莓样儿的，这个是乒乓球样儿
的……”在向记者展示自己收
集了多年的打火机时，周航的
眼中闪动着些许兴奋。

从
6

岁开始收集，周航保
存下来的打火机已经达到了
117

种近
1000

个。周航告诉
记者，这些形态各异的打火机
很多都来自于各种酒的包装
盒里，虽然不值钱，但收集它
们却给自己的童年带来了无
限的乐趣。

■等到12点只为打火机
周航今年刚满

19

岁，是
新区二中高三的学生。“从第
一眼见到打火机时，我就对它
感兴趣了。当时，老家很多人
还在用火柴，有个打火机感觉
很转。后来，用打火机的人逐
渐多了，打火机的外形变得多
种多样了，我就是从那时开始
收集的。”周航对记者说道。

1998

年前后，作为促销
手段，很多酒商开始在包装盒
里放打火机。那时，周航

8

岁，
只要看到人喝酒，他就会去翻

酒盒子。在酒瓶底下找到打火
机的心情让周航至今难忘，
“就跟探险时发现了宝藏一
样。”周航说，“我爸爱跟朋友
喝酒，每次他出去喝酒时我都
会央求他带我一块儿去。我爸
一开始以为是我小，爱凑热
闹，后来才发现我的乐趣原来
是在酒盒子里找打火机。”

发现周航的爱好后，爸爸
也开始帮他搜集打火机，“我
爸喝酒的时候如果不方便带
我去就会帮我把打火机带回
来。有一次，为了等我爸回来，
我一直等到夜里

12

点”。

■

火机宝贵，亲情更重要
就这样，周航收集的打火

机越来越多，保存打火机的东
西也从一个小小的酒盒变成
了一个塑料桶。后来，周航发
现，自己收藏的打火机虽然数
量不少，但重复的样式也很
多，所以周航又决定给打火机
分类。不过说起给打火机分类
的主要原因，还是周航跟妈妈
之间因为打火机而产生的一
次矛盾。

知道周航视打火机如宝
贝，家里人一般都不会乱动他

的打火机。“我清楚地记得打
火机已经

502

个了，可是有一
天再数时我发现少了一个，一
问才知道是我妈拿出一个样
式重复的打火机用了。当时我
还小，不懂事，因此跟我妈大
吵了一架。”周航说。

周航很后悔因为一个打
火机跟妈妈顶嘴，便决定给打
火机分类，样式重复的打火机
选一个留下，其他的送给别人
用。分类后，周航发现自己收
集的打火机已经有

150

多种
了，可惜的是，

2004

年搬家时
丢了

30

多种。

■“1000元我也不卖”
周航至今还记得

2004

年
的那一天，爸爸的一个朋友到
家里来做客，看到他收藏的打
火机后便想用

500

元买下。
“我当时一口便回绝了他，还
说就是给我

1000

元我也不
卖。弄得那位叔叔跟我爸爸都
很尴尬”。

上了高中后，周航就不
再特意收集打火机了，“不
过，现在的酒盒子里好像也
很少会有打火机了”。但每当
闲暇之时，周航还是会把收
藏的打火机一个一个地摆放
在桌子上欣赏。周航说，看
着那些电饭锅、手钳、草莓、
手枪、瓶盖形状的打火机，
总会回想起曾经为打火机疯
狂的童年。

晨报见习记者周凯楠沈道远摄

“90 后”小伙儿钟爱打火机
13 年收集近千个

“复生还阳花”
实为卷柏

晨报讯（见习记者 陈
海寅）“过来看了啊，起死回
生的神奇花，放在水里几个
小时就能复活，冬夏常青，四
季开花，还能驱赶蚊蝇。”

2

月
23

日，在山城区长风路中
段，一个卖“复生还阳花”的
小贩吸引了路人的注意。

卖花的是名中年男子，
自称是山东临沂人。“这是从
青岛花木公司进的货，经过
高科技研制的。”该老板说。

记者看到，这种所谓“复
生还阳花”长约

5

厘米，枝条
类似于柏枝，花看上去已经
干枯了，缩成拳状。摊位前还
放着已经“复活”的样品，青
翠欲滴，生机盎然，中间还开
出几朵颜色各异的小花。

2

月
23

日下午，记者带
着“复生还阳花”的样品来到
了市林业局，采访了林业技
术站的何站长。何站长告诉
记者，这其实是假死的卷柏。
卷柏又名长生草、万年松或
九死还魂草，因其多生长在
干燥的岩石缝隙中或荒石坡
上，逐渐练就了有水则生、无
水则“死”的生存绝技。

说到卷柏开花，何站长
说：“卷柏属于蕨类植物，蕨
类植物是不会开花的。”
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浴池公用拖鞋，不穿为妙

雇个
“健康”的保姆
有点难

晨报讯（记者 柯其其
实习生 任慧）“我想给孩子
找个保姆，但见过的几个保
姆都没有健康证，总有点儿
不放心。”

2

月
23

日，家住山
城区红旗街的王女士说。

王女士的女儿
10

个月
大，因为孩子奶奶身体不好，
她一直想雇个保姆照顾孩
子。春节前，她就开始通过熟
人和家政公司找保姆。“熟人
给我介绍了一个保姆，很能
干，也很喜欢小孩子。本来我
挺满意的，但当我说带她去
做体检时，她很不高兴。她说
自己很健康，做了这么多年
保姆从没有雇主要求她检查
身体的。”王女士说。

之后，王女士又想到了
通过家政公司找个有健康证
的保姆。但许多家政公司都
表示，现在保姆紧缺，能找到
能干又靠得住的保姆已经很
不容易了。而且，选保姆还是
人品和服务质量更重要些。

当记者向一家政公司表
示想找个有健康证的保姆
时，一位工作人员说：“现在
保姆这么难找，你还这么挑
剔？再说即使有健康证，也是
以前的检查结果了，能证明
她现在健康吗？你要是不放
心，你可以自己带她去检查。
但如果检查出了健康问题，
你不想雇了，你又自己付了
检查费，不是吃亏了？”

该家政公司负责人表
示，雇主在要求保姆身体健
康的同时，也该让保姆知道
雇主家庭成员的健康状况。

而接受采访的市民大都
表示，保姆与雇主的地位是
平等的，双方应本着诚信原
则签订合同，哪一方隐瞒重
要情况都是不负责任的。

洗澡时穿澡堂的公用拖
鞋在多数市民看来是理所当
然的，鲜有市民质疑公共澡
堂拖鞋的卫生状况。

2

月
22

日，记者对新区一些小浴池
拖鞋的卫生状况展开了调
查。

【现状】一双拖鞋多人穿
在淮河路的一家浴池，

记者在换衣服的地方看到很
多双供顾客使用的公用拖
鞋。这些拖鞋凌乱地摆放在

地上，因为型号不统一，没有
自备拖鞋的顾客需要自己去
挑配得上对的拖鞋。

记者发现，因为多数人
觉得刚被人穿过的拖鞋会干
净一点，很多拖鞋常常是刚
被一个人脱下马上又被另一
个人穿走了。记者随后又来
到了九州路的一家公共浴
池，情况类似。

【医生】最好自备拖鞋
在被问及是否担心公用

拖鞋的卫生状况时，市民夏
女士说：“应该没什么问题
吧，很多鞋都是刚刚有人穿
过的，应该不脏吧？再说我马
上也要进去洗澡，脏的话等
会儿洗一下不就行了？”

当被记者问到是否考虑
过自带拖鞋时，夏女士说以
前会，现在不带拖鞋一是怕
麻烦，二是这家浴池刚换了
一批新拖鞋，看上去挺干净。

“我在公共浴池洗澡从
来没带过拖鞋，也没有染上
脚气。”另一位刚刚洗完澡出

来的女士对记者如是说。
对此，市内某医院医生

郭晓光提醒市民，公共浴池
的公用拖鞋若没有经过及时
消毒，穿的时候很容易感染
上真菌性皮肤病，比如脚
气、脚癣等。

此外，皮肤在长时间被
水泡（比如洗澡时）时，抵抗
真菌感染的能力会下降。此
时，如果皮肤表皮又有破损，
被真菌感染的几率会更大。
所以市民在去公共浴池洗澡
的时候，最好自备拖鞋。

晨报讯 （记者 柯其其
实习生 任慧）“春节前，晨
报就一直在宣传‘不做酒司
机’，加上交警部门也一直在
严查‘酒司机’，听得多了，我
和好多开车的朋友在这方面
都自觉多了。”

2

月
23

日，司
机赵先生对记者说。

赵先生的朋友多为司
机，以前大家常聚在一起喝
酒，每次都不醉不归。春节
前，本报做了多次有关“珍爱

生命，不做酒司机”的报道，
加上交警对“酒司机”一经发
现一律拘留的做法警醒了赵
先生和他的司机朋友们，他
们开始自觉地不再酒后驾
车。

因为工作的关系，市民
李先生的应酬特别多。“家里
订了晨报，上面常有一些关
于又有多少名‘酒司机’被拘
留的报道。现在家人也不劝
我少喝酒了，直接让我看报

道。看多了，还真不敢酒后开
车了。”

申先生是山城区山城路
一家酒店的老板，他告诉记
者，本报的报道和交警对酒
后驾车的查处令许多市民对
酒后驾驶越来越注意。以前
市民们聚到一起多是一醉方
休，现在只要有人开车，大家
都自觉地不劝其喝酒了。“我
明显感到现在酒桌上劝酒的
人越来越少了。以前只要一

上酒桌，大家就互相劝酒，好
像只有喝醉了才是真心实意
的。现在大家都会相互劝朋
友少喝酒。”申先生说，从春
节到现在，在他店里喝完酒
后再开车的人越来越少了，
有些客人喝过酒后会把车先
存放在店里。在山城区长风
路上的一家酒店，工作人员
告诉记者：“现在只要说还要
开车，就很少有人劝酒了，变
化确实很大。”
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何时才能考试？
新区王先生来电咨询：

会计从业资格证何时考试？
行政服务大厅财政局窗

口回复：
3

月中旬。
晨报见习记者白瑞

何故鸣笛抢道？
山城区付女士来电反

映：
22

日下午，她从馨苑小
区的北大门经过时，身后有
一个骑摩托车的人大老远就
开始鸣笛。看到大家都让开
后，此人便加足马力“嗖”地
一声开过去了，太不文明了。

晨报见习记者王飞霞

何以享受补贴？
淇县王女士来电反映：

在自家责任田里种树算退耕
还林吗？能否享受国家补贴？

市林业局回复：王女士
的情况不属于退耕还林。
2002

年至
2005

年间，在规
划范围内按国家政策退耕还
林的才可享受国家补贴。
晨报见习记者李崇苗苗

晨报宣传，交警严查后———

劝酒风淡了 “酒司机”少了

晨报见习记者 秦颖


